
我有时候会害怕别

人知道我们又救助了一

些人，因为当慈善总会所

做的一点点小事传播出

去后，越来越多同样甚至

更需要救助的人找上门

来寻求帮助，但我们的力

量却只有那么一点点，面

对他们， 我们不忍心拒

绝，可是有时候又不得不

拒绝。

———鹤壁市慈善总

会秘书长杨占旺

很多人说我们作秀，

对此我不想多说什么，我

只是想说：如果这只是作

秀的话，真心欢迎更多的

人前来作秀。 有人说我们

用了一份早餐钱，便在论

坛上露了一把脸，可是更

多的人却是连一份早餐

钱都没有出。 当你们出了

这份早餐钱后，请再来批

评我们。

———鹤壁市慈善总

会“逗号”志愿者工作站

站长董亚丽

很可惜，3 月 5 日是

星期四，3 月 12 日又是星

期四，我们知道在正常工

作日里很难招到志愿者

（排除学校内） 进行志愿

活动，但全国都在这两天

“学雷锋”、“植树节”，我

们也不得不在这样一个

日子里开展啊。

我承认，在这个三月

里开展的很多活动，更多

的目的在于示范和宣传。

———鹤壁市青年志

愿者协会张志高

很多市民前来福利

院献爱心， 我们很欢迎，

但看到大家在看望孩子

的时候，还带着相机去拍

照，我感觉很不合适。 有

些孩子是残疾的，这对他

们以后的健康成长会产

生负面影响。 希望市民在

献爱心的时候，要更多地

注意内容和方法。

———鹤壁市福利院

院长弓建周
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———鹤壁公益慈善组织现状调查
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沈道远 李崇

2009年 3月 5日, 学雷锋

日， 又将是一个让人似乎可

以感觉到无限温暖的日子。

只有这一天， 才能让所

有人都感觉到， 生存在这样

一个高速发展的社会中， 除

了远望前方， 还应不时停下

脚步 ， 认真注视我们的身

边， 用我们越来越难以敞开

的心扉去温暖这个依然寒冷

的春天。

只是 ， 也许你不曾注

意， 有这样一群人， 他们的

心扉始终敞开， 无论大小，

他们始终在向这个社会释放

热量。 他们可能会有太多的

不成熟， 他们也有很多的无

奈。 今天， 让我们一起走进

这个特殊的群体———鹤壁市

公益慈善组织及志愿者们，

倾听他们的声音。

为了今天， 更是为了永远。

“募捐就像从别人的口袋里

掏钱， 不难就怪了。” 杨占旺给

记者做了个比喻。

61

岁的他至

今还经常奔波于各企业和单位

之间， 只是为了能“从别人口

袋里多掏一些钱， 帮助更多需

要帮助的人”。

难的不仅是杨占旺， 市慈

善总会“逗号” 志愿者工作站

站长董亚丽告诉记者， “今年

杨主任 （杨占旺） 给我们各个

工作站的任务是每站要义卖出

10

幅牡丹图， 虽然站里有近二

百人， 但还是觉得压力太大。”

杨占旺认为， 鹤壁市民和

企业慈善意识的淡薄是造成募

捐困难的主要原因。 杨占旺给

记者讲述了一个例子： “国家

民政部救灾救济司司长王振耀

曾向中华慈善总会捐出

500

元

钱， 但随后申请减税的手续竟

然多达

10

道！ 结果整整办了两

个月。” 一个司长用了两个月，

普通群众更不用想象了， 杨占

旺坦言， “国家对企业和市民

捐赠后制订的减免税手续太过

繁琐。 完善相关法规、 激活慈

善机制、 提高企业及民众减免

税的意识， 已成为促进慈善事

业发展的重要环节。”

■

创新与透明

今年我市慈善总会向社会

公布了工作目标， 计划“再发

展 1000 名慈善志愿工作者”，

杨占旺向记者表示 ,“确实有难

度， 而且就算能招到 1000 名 ，

真正符合要求、 能坚持下来的，

不会有太多， 100 名已经是幸

事了 .”。 杨占旺说， 我市慈善

总会 2004 年成立至今， 已发展

了 11 个工作站， 目前登记在案

的慈善志愿工作者有 1308 名 ，

但能正常工作的志愿者只 有

350 人左右。

创新活动方式

采访的过程中， 杨占旺一

直向记者提到董亚丽和她 的

“逗号” 志愿者工作站， “董亚

丽和她的工作站做得不错， 你

们可以采访采访她。” 杨占旺向

记者建议。

记者得知“逗号” 之名，

其实早在杨占旺向记者介绍之

前。 经常上网的市民也可以时

常见到鹤壁各大论坛上异常活

跃的“逗号” 们， 记者同样是

在网络上认识到这群义工的。

他们通过论坛、

QQ

群来交流，

并把所要开展的活动和收取的

爱心捐款公布在网络上， “网

络是我们的交流基础”， 董亚丽

说。

在网络上被称为“风铃 ”

的董亚丽与慈善结缘也是因网

络。 大概是在

2005

年左右， 董

亚丽在网上看到了外地慈善志

愿者所开展的活动， 萌发了做

志愿者的想法。 “当时也没想

太多 ， 就 是 觉 得 该 做 点 儿 什

么”。 从那以后， 董亚丽便隔三

差五地拉着身边的朋友前往老

区福利院。 随后， 刚成立不久

的市慈善总会发现了这批有爱

心的市民， 便“鼓动” 他们参

加到组织中来， 董亚丽也因此

成为市慈善总会第一批慈善工

作站的站长。

如今“逗号” 似乎已经成

为了鹤壁慈善志愿者的代名词，

活跃在我市各个角落。 董亚丽

表示， “逗号” 能有现在的规

模， “自己以前从来没有想到

过， 一切只是顺其自然， 如果

一定说‘逗号’ 有什么过人之

处， 我想在于它强大的宣传攻

势和透明的运作吧。”

“我们安排了专人在市内各

个主要论坛和我们建设的

QQ

群里发布‘逗号’ 的慈善活动，

并时刻向市民发出建议。 我们

还和市内的几家广告媒体协商，

让他们不定期刊登‘逗号’ 将

要进行的慈善活动， 所有市民

都可以参加。” 董亚丽对记者说

道。

关键是透明

“去年我市为汶川大地震受

灾群众募捐善款时，由于一些募

捐组织在操作上不规范，很多市

民对慈善志愿者产生了怀疑。从

那时起，我们就特别注意和其他

组织区分开来，每次活动都很注

重宣传自己，‘逗号’的名字也在

那次募捐不久正式形成。 ”董亚

丽说，很多市民为汶川大地震募

捐都专门找到“逗号”，“因为我

们够透明”。

董亚丽告诉记者， “逗号”

所募集到的一切善款全部都会

公布在论坛和

QQ

群上， 接受

所有会员和市民的监督， “我

们有专门的会计， 花费的一切

项目都需要站里的会员共同决

定， 甚至要具体到一角钱的去

向。 ‘逗号’ 的钱主要分为两

部分： 一部分是我们的会员和

市民专门捐献出来用于献爱心

的， 这属于‘爱心专项资金’，

谁都不许动。 如果活动后钱还

有剩余的话， 就会变为下次的

爱心资金； 另一部分钱是群里

的一些会员进行爱心义卖 （把

自己私有的东西拿出来在网上

出售） 后获得的， 主要用于工

作站的建设， 譬如购买小红帽、

制作展板等”。

董亚丽认为， “逗号” 能

有今天的规模， 很重要的原因

就 在 于 它 在 财 务 上 的 透 明 ，

“大家都知道你在做什么事情，

对你也不会有什么疑虑了”。

为什么叫“逗号”？ 董亚丽

笑着说， “开始的时候， 大家

为起一个好听的名字想了很长

时间， 最后确定了‘逗号’。 大

家都觉得非常贴切， 意为永无

止境。 这就好像我们的慈善事

业， 当初我一个人时是这样的，

现在几百人也是这样， 无论这

个组织会发展成什么样子， 我

们都会继续走下去。”

（下转 05 版）

■

慈善之困境

已经 61 岁的杨占旺退休

后， 被民政局聘用到市慈善总

会。 当时的杨占旺对慈善总会

的认识是， “在这里工作， 可

以帮助到更多需要救助的人。

因为‘这是一个可以帮助人的

地方 ’”。 令杨占旺没有想到的

是， 等待他的， 不仅仅是“帮

助人” 这么简单 ， 有时更多的

是无奈与苦涩。

钱永远都不够用

2004

年

9

月，鹤壁市慈善总

会正式挂牌成立，那时的慈善总

会真可谓是“一穷二白”，真正的

工作人员只有他一个人，手头拥

有的爱心资金基本为零，可以发

动的慈善志愿者为零。

五年过去了，鹤壁市慈善总

会虽然有了较大规模发展，但杨

占旺承认，“距离周边城市还是

有着很大距离”。

慈善总会工作的主要任务

是募集社会善款 ，资助、兴办各

类慈善事业和社会公益事业，组

织热心慈善的志愿者队伍，开展

多种形式的社会慈善活动。 杨占

旺坦言：“主要是募集社会善款。

没有钱，什么也做不成。 ”杨占旺

说，国家规定慈善总会募集到的

资金，是可以抽取极少一部分用

作办公经费的，“但去年我们在

募集善款的时候，一分钱都没有

动，可以说鹤壁市慈善总会的办

公条件是周边市区中最差的一

个了。 ”杨占旺说，经常有人来到

慈善总会的办公室 ，“一进门就

下跪，请求帮助，面对他们，我们

不忍也不能拒绝，可是又能做什

么呢？ 我们打心眼儿里想给他们

救助，但是慈善总会没钱啊。 ”

“对于我们的工作，我们甚

至是不敢太过于宣传的，因为害

怕知道了慈善总会后，会有更多

人前来寻求帮助，我们实在不忍

心看着他们失望而归。 其实就算

我们想资助一些困难群众，但他

们所需的花费多是几万 、 几十

万， 而我们能给予的只有

1000

、

2000

，尽我们最大努力。 记得最

多的一次，面对一个很困难的群

众，我们拿出了

5000

元。 ”杨占

旺很无奈地说道。

为什么这么难

中华民族从来就不是缺少

爱心的群体 ， 我们有很多优良

传统和美德。 去年

5

·

12

汶川大

地震 ， 鹤壁市慈善总会起到了

非常好的作用， 为灾区人民募

集到了大量资金 。 那为什么这

么好的状态不能延续下去？

市慈善志愿工作者鹤翔西区工作站挂牌成立。

上面两图为慈善志愿者们服务社会。

“逗号”们的爱心墙。 （以上为晨报资料图片）

志愿者看望福利院儿童。


